
ANTECEDENTES PARA LA PRESENTACION
DE CARTAS CREDENCIALES DE
MONSEÑOR PIERO BIGGIO, ANTE
S.E. EL PRESIDENTE DE LA
REPUBLICA, DON PATRICIO AYLWIN

I N D I C E

- A. CURRICULUM VITAE.
- B. TEMAS DE CONVERSACION.
- C. RELACION BILATERAL.
 - Antecedentes Históricos.
 - Análisis Relación Bilateral.

C u r r i c u l u m V i t a e
S.E. Monseñor Piero Biggio
Arzobispo Titular de Otricoli

S.E. Monseñor Piero Biggio nació en Calasetta (Cagliari), Isla de Cerdeña, Italia, el 29 de junio de 1937. Incardinado en la Diócesis de Iglesias, fue ordenado sacerdote el 5 de agosto de 1962.

Además de Filosofía y Teología, estudió Derecho, alcanzando el grado de Doctor "in utroque jure", y se graduó en la Academia Diplomática de la Santa Sede.

Ingresó en el servicio diplomático en el año 1970 y ha servido a la Santa Sede en las Representaciones Pontificias de Panamá, Chile (1971-1974), Zambia, Suiza, Australia, Taiwán y Bangladesh.

El 10 de diciembre de 1988, el Santo Padre lo nombró Pro-Nuncio Apostólico en Bangladesh y lo elevó al episcopado, confiriéndole el título de Arzobispo de Otricoli. Fue consagrado el 25 de febrero de 1989.

Fuera de su lengua materna, habla francés, inglés y castellano.

PRINCIPALES TEMAS DE CONVERSACION

1. Invitación a S.S. el Papa Juan Pablo II para visitar Chile

Existe el vivo interés de parte del Gobierno de Chile para que Su Santidad realice una nueva visita a nuestro país. Para ello, ya se ha cursado la invitación correspondiente, a través del Ministro señor Alberto Etchegaray. La posibilidad se encuentra abierta y es alentada por el Cardenal Angelo Sodano pero éste, ha expresado que percibe la agenda de S.S. muy recargada.

2. Monumento al Cardenal Samoré

Con motivo de cumplirse el 3 de febrero de 1993 los diez años de la muerte del Cardenal Samoré, el Embajador de Chile ante la Santa Sede ha propuesto que Chile y Argentina coloquen conjuntamente una placa de reconocimiento al prelado en la iglesia donde éste está sepultado.

3. Temas Generales

Entre los temas puntuales, se encuentran:

- La eventual legislación sobre divorcio y aborto, en que están interesados algunos sectores políticos chilenos.
- La calidad de los medios de comunicación, en cuanto a perseverar en el criterio ético y cultural cristiano.
- La participación de las ideas cristianas en el desarrollo social del país, la familia, la educación, los derechos humanos, la justicia, el campo laboral y económico, etc.
- La coincidencia de principios y, eventualmente, de intereses concretos en el campo internacional.
- La salvaguardia de la imagen del Papa, de los Obispos y del clero en el ambiente nacional.

RELACION BILATERAL

Antecedentes Históricos

En el siglo pasado las relaciones bilaterales se caracterizan por diversas dificultades. Primero la demora en el reconocimiento de la independencia, luego el problema del patronato y las leyes laicas de 1882. Las relaciones se tornan normales a comienzos de siglo y desde 1925, con la separación de la Iglesia y el Estado, se han mantenido en un plano de excelente entendimiento y cooperación, aunque no exento de algunos problemas específicos, especialmente durante el pasado Gobierno militar.

La primera misión diplomática chilena fue enviada el 26 de agosto de 1821, durante el Gobierno de O'Higgins a cargo del Canónigo José Ignacio Cienfuegos, quien se acreditó como Primer Enviado y Ministro Plenipotenciario de Chile ante la Santa Sede. La misión fue recibida a título privado por Pío VII y el Cardenal Consalvi y concluyó sin resultado con la abdicación de O'Higgins.

Durante el Gobierno de Freire, la Santa Sede envió una misión de carácter religioso, no oficial, presidida por el Arzobispo Juan Musi con rango de Vicario Apostólico. Uno de sus secretarios fue Juan María Mastai Ferretti, el futuro Pío IX. La misión Musi, se desarrolló entre marzo y octubre de 1824 y terminó en un abierto fracaso y con un informe negativo para el Gobierno chileno.

Por segunda vez Cienfuegos efectuó una misión ante la Santa Sede en 1827, en la que fue recibido a título privado, esta vez por León XII y en la que se logró normalizar la situación de las Diócesis vacantes de Santiago y Concepción.

Bajo el Gobierno de Prieto, se intensificaron las negociaciones para lograr el reconocimiento oficial de la Santa Sede a la independencia de Chile. Estas gestiones, iniciadas en 1838 por el Encargado de Negocios de Chile en Francia, Francisco Javier Rosales, culminaron exitosamente el 13 de abril de 1840 fecha en que la Santa Sede oficialmente reconoció la independencia de Chile. Rosales se acreditó como el primer Encargado de Negocios y surgieron de inmediato problemas ya que la Santa Sede desconoció el derecho de patronato que invocaba el Gobierno chileno.

Como consecuencia de la "cuestión del sacristán" y las leyes laicas impulsadas por el Gobierno de Santa María, la Santa Sede envía al Delegado Apostólico, Celestino Del Freato. Su misión, que se inicia en mayo, concluye el 20 de diciembre de 1882 con la interrupción de las relaciones diplomáticas decidida por el Gobierno chileno. Esta situación se mantuvo formalmente hasta 1886.

El Presidente Balmaceda buscó un acercamiento nombrando en 1887 a su hermano Exequiel como Encargado de Negocios, con ocasión del jubileo de León XIII. Esta misión concluyó al año siguiente.

En 1903 se acuerda intercambiar representantes permanentes residentes. El año anterior el Santo Padre había designado al primer Delegado Apostólico residente en Chile. En 1908 Pío X eleva la misión al rango de Internunciatura y en 1915, Benedicto XV la convierte en Nunciatura Apostólica.

Desde 1902 se han sucedido ininterrumpidamente los representantes pontificios en Chile.

Con la Constitución de 1925 se consagra la definitiva separación de la Iglesia y del Estado en términos amigables y de mutuo beneficio.

Las relaciones bilaterales han proseguido en una etapa de buen entendimiento y colaboración. Durante el régimen militar pasado, se suscitaron algunos problemas, especialmente por la intervención militar de las universidades católicas; la difícil negociación en torno a la Universidad del Norte y la enérgica acción del Episcopado Nacional en favor de los derechos humanos.

Ante determinadas situaciones acuciantes, Paulo VI y Juan Pablo II o los medios de prensa vaticanos se refirieron en más de una oportunidad a problemas específicos con el Gobierno anterior. Este, intentó tener injerencia en las designaciones episcopales, para contener la acción de la Conferencia Episcopal. La Santa Sede soslayó estas intenciones.

En otro plano, la acción de Su Santidad Juan Pablo II y del Cardenal Antonio Samoré fueron determinantes para contener, en diciembre de 1978, los aprestos bélicos de Argentina y luego para impulsar, en forma exitosa, la mediación papal en la controversia austral que concluyó en 1985.

Con el advenimiento del Gobierno del Presidente Aylwin, las relaciones bilaterales se han tornado muy positivas, especialmente si tomamos en consideración la Visita de Estado que efectuara al Vaticano el Primer Mandatario chileno en abril de 1991. (22 al 23).

Análisis de la Relación Bilateral

Las relaciones diplomáticas entre Chile y la Santa Sede se han desarrollado dentro de un marco de normalidad.

No obstante, hay que tener presente que la vinculación entre Chile y el Vaticano no puede apreciarse con la misma óptica con que se analizan tradicionalmente las relaciones entre la Santa Sede y un tercer Estado.

En efecto, dada la peculiaridad del proceso político chileno de estos últimos años y, en especial, debido al papel que ha jugado la Iglesia Católica chilena durante todo ese período, la Santa Sede se ha visto envuelta en decisiones que si bien son de carácter eclesiástico, en la práctica han incidido en el ámbito político nacional (designación de Obispos, nominación de Rectores de las Universidades Católicas de Chile, etc.).

Ambas (la Iglesia chilena y la Santa Sede) siguen en forma muy atenta ciertos temas de su interés permanente, especialmente los de incidencia en el desarrollo social, ético y religioso del país. Así, temas vinculados a la educación, la familia y los medios de comunicación, son los que siempre tendrán el más atento proceso de observación por parte del Vaticano.

En este ámbito, cualquier iniciativa vinculada a temas que se puedan estimar que afecten la integridad de la familia o la educación, pueden motivar algún tipo de comentarios. Es así como, en asuntos como el divorcio, la juventud, la educación y la televisión, se han recibido planteamientos sin que ellos puedan interpretarse como críticas u opiniones disidentes a la gestión de

Asimismo, el rol que desarrolló el Vaticano como mediador en el conflicto limítrofe chileno-argentino, también influyó en la vinculación entre ambos estados.

Otro elemento que hay que valorar, al efectuar un análisis de la vinculación, es el hecho que Monseñor Angelo Sodano, actual Secretario de

Estado, se desempeñó como Nuncio Apostólico en Chile durante diez años (1978-1988), período en el cual mantuvo estrechos contactos, con una amplia gama de sectores de nuestro país y de quienes obtuvo un reconocimiento especial por su labor diplomática.

Sin embargo, el hecho más trascendental en lo que a relaciones bilaterales se refiere, ha sido la visita efectuada por Su Santidad Juan Pablo II a Chile en 1987. Además del éxito pastoral, la presencia del Sumo Pontífice en nuestro país tuvo importantes consecuencias políticas y religiosas.

Luego, a partir de la asunción al poder del Gobierno democrático en Chile, las relaciones bilaterales han alcanzado un excelente nivel. La figura del Presidente Aylwin goza de un significativo y creciente prestigio.

Efectivamente, con el advenimiento del Gobierno del Presidente Aylwin, las relaciones bilaterales se han tornado muy positivas, especialmente si tomamos en consideración la Visita de Estado que efectuara al Vaticano el Primer Mandatario chileno entre el 22 y 23 de abril de 1991.

En el ámbito estrictamente político, la visita fue el fiel reflejo de una excelente imagen internacional del Gobierno y de la complacencia de la Santa Sede por el proceso de retorno a la democracia.

La visita fue asimismo una demostración concreta de la excelente relación entre el Gobierno y la Iglesia chilena, como lo atestigua el reconocimiento público que el Presidente Aylwin hizo a la labor de ésta.

Cabe destacar que la presencia del Jefe del Estado chileno trascendió el marco estrictamente protocolar de una Visita de Estado. En muchos aspectos el programa desarrollado, la destacada asistencia a los actos del Presidente, sus encuentros con diversos Cardenales y Superiores Generales de congregaciones, demuestran la excelente acogida e imagen del Gobierno.

Otro hecho destacado lo constituyó la visita efectuada al Vaticano por el Ministro de la Vivienda, señor Alberto Etchegaray, los días 29 y 30 de abril de 1992, en cumplimiento de una misión encomendada por el Presidente Aylwin quien le había solicitado entregar un mensaje al Santo Padre.

La misión tenía por objeto reafirmar al Papa Juan Pablo II los propósitos altamente cristianos que inspiran la acción del Jefe del Estado y evitar toda mala interpretación que pueda existir por actos aislados o propósitos de algunas personas o tendencias que puedan dar a entender un cambio de posición respecto a ciertas materias vinculadas a la familia. Asimismo, invitar al Santo Padre para que nuevamente visite Chile, tema que, al ser tratado con el Cardenal Sodano; éste expresó que dicha posibilidad estaba abierta y que él la alentaba, pero que percibía para 1993 un programa ya muy recargado de visitas: Estados Unidos en agosto, posiblemente Sudáfrica, países bálticos y la siempre abierta posibilidad del Líbano o Medio Oriente. (Of. Res. N°031, de 04.05.92).

ANTECEDENTES PARA LA
PRESENTACION DE CARTAS CREDENCIALES
DEL EXCELENTISIMO EMBAJADOR DE LA
REPUBLICA DE GUATEMALA
SEÑOR CARLOS ALBERTO PRERA FLORES

POLITICA INTERNA

Nómina de Autoridades

Presidente de la República	: Jorge Serrano Elías
Vice-Presidente	: Gustavo Espina Salguero
Ministro de RR.EE.	: Gonzalo Menéndez Park

Análisis Situación Política Interna

El optimismo de la opinión pública guatemalteca luego de la victoria del Presidente Jorge Serrano Elías, ha declinado debido a la magnitud de los problemas económicos que enfrenta el país y a la espiral de violencia que se ha desatado, materializada en asesinatos colectivos, secuestros, delincuencia, además de un creciente problema de narcotráfico.

Con el fin de contrarrestar esta situación, el Gobierno dispuso la movilización de fuerzas combinadas de la Policía Militar Ambulante, Policía Nacional y Guardia de Hacienda, generando diversas reacciones contrarias a esta medida, referidas particularmente a la participación del Ejército en actividades tendientes a mantener el orden público.

Se ha hecho evidente el interés del Ejército por alcanzar mayores espacios de poder. Ejemplo de lo anterior fue el intento, en junio de este año, de participar en el nombramiento de puestos claves en la policía guatemalteca, lo que fue rechazado por el Ministro de Gobernación Fernando Hurtado, amenazando con su renuncia al cargo, lo que hará efectivo a fines del presente mes.

Por otra parte, el Presidente se ha visto forzado a hacer uso de toda su habilidad para sortear inconvenientes tales como la mantención del Gobierno de Unidad, en alianza con el Partido de Avanzada Nacional y el Partido Socialista Democrático, la cual en un momento pareció fracasar. Además, en el momento de aprobar las leyes, ha sido necesaria la búsqueda permanente de alianzas con otros partidos a fin de salvar el inconveniente de no contar con una representación mayoritaria de su partido (MAS) en el Congreso.

Una iniciativa que motivó muchas críticas y que fue lentamente perdiéndose hasta llegar al fracaso, fue el publicitado "pacto social" anunciado desde el primer día por el Presidente Serrano y cuyo objetivo era crear un foro destinado a la discusión y búsqueda de soluciones a los problemas laborales entre el sector sindical, el sector privado y el gubernamental. De este esquema no participaron todos los sindicatos y los que comenzaron fueron retirándose hasta paralizarlo en septiembre de 1991, por considerar que sólo se estaban prestando para legitimar las medidas económicas ya concertadas entre el Gobierno y el sector privado.

Narcotráfico

A la generalizada situación de violencia, se ha sumado la detección de un aumento considerable del narcotráfico, en el que se encuentran involucrados militares y políticos. La actividad que desarrollan los carteles colombianos, no se estaría limitando a utilizar el territorio guatemalteco como "trampolín" hacia los Estados Unidos, sino que además estarían lavando dinero en actividades económicas locales tales como el comercio y la construcción.

Conflicto Gobierno - insurgencia

El 8 de abril de 1991, el Presidente Jorge Serrano Elías dió a conocer un documento denominado "Iniciativa para la Paz Total de la Nación", en la que confirma la aspiración del Gobierno para establecer una "paz total y definitiva", basada en cuatro puntos fundamentales: a) Terminación de la lucha armada; b) Mayor equidad económica y social; c) Respeto y fortalecimiento del régimen de legalidad; d) Profundización del proceso democrático.

Sin embargo, luego de doce meses de negociaciones entre el Gobierno y la guerrilla, sólo se ha llegado a un acuerdo marco sobre democratización, quedando pendiente hasta la fecha, el tema sensible de los Derechos Humanos, que ha causado tropiezos en la negociación, con mutuas recriminaciones de intransigencia y falta de voluntad política para llegar a acuerdos.

En este diálogo participa como mediadora la Comisión Nacional de Reconciliación, presidida por el Conciliador Monseñor Rodolfo Quezada Toruño, quién presentó el 8 de mayo pasado, una propuesta sobre tres temas pendientes: el respeto al Derecho Humanitario de los prisioneros de guerra; la creación de una comisión investigadora de violaciones a los Derechos Humanos; el sistema de Patrullas de Autodefensa Civil que, según el Conciliador, deberían ser vigilados en su accionar por la Procuraduría de los Derechos Humanos.

El Gobierno aceptó la propuesta, no así la guerrilla que no acepta que se mantengan las Patrullas de Autodefensa Civil, pues a su juicio, han provocado gran número de violaciones a los Derechos Humanos.

RELACION POLITICA BILATERAL

Las relaciones entre Chile y Guatemala hasta marzo de 1990 fueron frías y, en ocasiones, caracterizadas por una hostilidad manifiesta del Gobierno de Guatemala hacia el de nuestro país. Tales características estuvieron presentes desde que asumió su cargo el Presidente Vinicio Cerezo. Con anterioridad, durante el período en que Mejías Vítores se desempeñó como Jefe de Estado, las relaciones fueron cordiales y de plena cooperación.

Las razones que tuvo el Presidente Cerezo para variar fuertemente la vinculación con Chile, fueron obviamente de carácter ideológico. Elegido democráticamente, Cerezo combatió durante años la participación de militares en política. Es así como votó en favor de los proyectos condenatorios del régimen chileno en los diversos organismos internacionales que trataban el tema de los Derechos Humanos.

El advenimiento de la democracia en Chile produjo un inmediato cambio de actitud en las autoridades guatemaltecas hacia nuestro país.

El día 14 de enero de 1991, el Ministro del Interior, señor Enrique Krauss, en calidad de Vice Presidente de la República, asistió a las Ceremonias de Transmisión del Mando en Guatemala, ocasión en que se entrevistó con el Presidente Jorge Serrano Elías, oportunidad en que este último solicitó el apoyo de nuestro Gobierno en: a) La reorganización de los servicios policiales y de seguridad guatemaltecos y b) La privatización y modernización del aparato estatal guatemalteco.

En el marco de la Declaración Conjunta suscrita en la Cumbre de Presidentes centroamericanos de julio de 1991, en la que participó el Presidente Patricio Aylwin, y que insta a la cooperación técnica entre estos países, visitó Guatemala una Misión de Cooperación Técnica chilena (agosto de 1991), que determinó las áreas en las cuales nuestra cooperación podría hacerse efectiva: fomento de exportaciones no tradicionales; manejo integral de bosques y políticas de reforestación; gestión de la cooperación internacional; riego y diversificación agrícola; medio ambiente y turismo. Esta cooperación se ha materializado a través de la realización en Centroamérica de Encuentros-Talleres organizados por la Agencia de Cooperación Internacional de Chile, uno de los cuales, "Gestión de la Cooperación Internacional" se realizó en Guatemala.

Entre los días 5 y 8 de julio de 1992 el Ministro del Interior, señor Enrique Krauss, realizó una visita oficial a Guatemala, junto a altos oficiales de Carabineros de Chile, oportunidad en que se formalizó con el Ministerio de Gobernación de ese país, el Convenio de Cooperación Técnico-Policial cuyo objetivo es el asesoramiento chileno a la reestructuración de la Policía Nacional (P.N.), la ley orgánica que la regula y planes de instrucción para cursos de oficiales. Con anterioridad, el Gobierno de Chile había enviado dos Misiones de Oficiales de Carabineros (junio y noviembre de 1991), para asesorar a la Policía guatemalteca.

Un aspecto que este año creó ciertas dificultades en la relación bilateral, fue la decisión de la delegación de Chile ante la última Reunión de la Comisión de Derechos Humanos de Naciones Unidas, de apoyar el nombramiento de un Asesor de Derechos Humanos para Guatemala, con una resolución más drástica que la tomada con anterioridad.

A raíz de una invitación que el Presidente Aylwin extendiera al Mandatario guatemalteco, el Presidente Jorge Serrano visitará nuestro país posiblemente entre el 8 y 10 de diciembre de este año.

RELACION ECONOMICA BILATERAL

Intercambio Comercial

<u>Exportaciones Chilenas</u>		<u>Importaciones Chilenas</u>	
1985 US\$	1.978.000	1985 US\$	65.000
86 US\$	4.931.000	86 US\$	42.000
87 US\$	2.699.000	87 US\$	49.000
88 US\$	3.363.000	88 US\$	129.000
89 US\$	2.664.000	89 US\$	173.000
90 US\$	13.006.000	90 US\$	202.000
91 US\$	7.605.000 Ene-Nov	91 US\$	2.259.000

Productos Exportados (1990)

Chapas laminadas de Hierro y acero	US\$	3.218.000
Desbastes para chapas de hierro y acero	US\$	2.550.000
Hierro y acero en desbaste	US\$	1.791.000
Cospeles	US\$	1.180.000
Salsa de tomates	US\$	986.000

Productos Importados (1990)

Polietileno	US\$	83.000
Medicamentos	US\$	51.000
Preparaciones tensoactivas	US\$	34.000
Prendas de vestir	US\$	11.000

TEMAS PROPUESTOS

1. Visita del Presidente Jorge Serrano Elías a Chile

El día 28 de abril de 1991, el Presidente de la República de Chile dirigió una carta a su homólogo guatemalteco, con el fin de oficializar la invitación que le hiciera llegar verbalmente a través del Subsecretario de Relaciones Exteriores, don Edmundo Vargas Carreño, para que realice una Visita de Estado a nuestro país, en una fecha a convenir por la vía diplomática.

Con ocasión de la visita que realizó el Ministro del Interior, señor Enrique Krauss a Guatemala, el Presidente Serrano le manifestó que, accediendo a la invitación que le había sido formulada, podría viajar a Chile entre el 8 y 10 de diciembre próximo, fechas que son compatibles con la Presidencia.

2. Acercamiento político entre ambos países

Es evidente el acercamiento político experimentado en las relaciones entre ambos países, a partir del advenimiento al poder del actual Gobierno en Chile. Prueba de lo anterior, han sido las dos ocasiones en que el Ministro del Interior, Enrique Krauss ha viajado a ese país (enero 1991 y julio 1992); la visita a Guatemala del Subsecretario de Relaciones Exteriores, don Edmundo Vargas (marzo de 1991), como también de las delegaciones de Carabineros de Chile que han prestado labores de asesoría a la Policía Nacional guatemalteca.

3. Cooperación bilateral y regional

Señalar que Chile realiza especiales esfuerzos para apoyar el desarrollo técnico, económico y social de Centroamérica, destacando en este contexto, que la cooperación bilateral se ha acentuado luego de que asumió el actual Gobierno en nuestro país.

Ejemplo de lo anterior, han sido la visita que efectuó a dicho país una Misión de Cooperación Técnica chilena en agosto de 1991, en la que se definieron las áreas en que dicha cooperación podría hacerse efectiva. Esto se ha concretado, en una primera etapa, en la realización de encuentros talleres organizados por la Agencia de Cooperación Internacional de Chile, en diversos países centroamericanos, uno de los cuales se desarrolló en Guatemala en febrero de este año, denominado "Gestión de la Cooperación Internacional".

Se puede mencionar además el envío de dos misiones de Carabineros de Chile, en junio y noviembre de 1991, que prestaron asesoría a la policía guatemalteca.

4. Cumbre Mundial para el Desarrollo Social

Destacar la importancia que nuestro país le asigna a la celebración de una Cumbre Mundial para el Desarrollo Social, que permita encontrar caminos de solución a los problemas de la pobreza y falta de seguridad social, que hoy afecta a una parte importante de la humanidad.

5. Candidatura de Rafael Moreno a la Dirección General de la F.A.O.

Guatemala comprometió su apoyo a la candidatura del argentino Martín Piñero. Se sugiere solicitar al Embajador que su país se una a la mayoría en el recuento previo que se realizará al interior del GRULAC para definir un candidato de consenso entre los países de Latinoamérica y el Caribe.

C u r r í c u l u m V i t a e
Excelentísimo Señor Embajador de Guatemala en Chile
Don Carlos Alberto Prera Flores

Antecedentes Generales

- Fecha de nacimiento : 31 de octubre de 1941
- Estado civil : Casado
- Profesión : Ingeniero Civil

Estudios realizados

- Universidad de Chile (1963-1966).
- Universidad San Carlos de Guatemala (1966-1969).
- Universidad Politécnica de Barcelona-España.
Hidrología Subterránea. Post Grado (1971).
- Fundación Getulio Vargas, Río de Janeiro.
Administración de Proyectos Habitacionales y
Desarrollo Urbano. Post Grado (1975).

Cargos desempeñados

- Subgerente General y Secretario de la Junta Directiva del Instituto de Fomento Municipal (1975-1980).
- Catedrático de la Facultad de Ingeniería de la Universidad Rafael Landívar, Guatemala (1980-1983).
- Miembro de la Junta Directiva del Instituto Nacional de Comercialización Agrícola INDECA (1983-1986).
- Presidente de la Junta Directiva del Instituto de Fomento Municipal (1983-1986).
- Director General de Infraestructura Física, Ministerio de Desarrollo Urbano y Rural (1987).
- Embajador Extraordinario y Plenipotenciario de Guatemala ante el Gobierno de Brasil (Diciembre de 1987 a la fecha).

ANTECEDENTES PARA LA PRESENTACION
DE CARTAS CREDENCIALES DE LA
EMBAJADORA DEL REINO DE SUECIA,
EXCELENTISIMA SEÑORA
MADELEINE STRÖJE WILKENS

I N D I C E

	Página
I. CURRICULUM VITAE EMBAJADORA DE SUECIA, SEÑORA MADELEINE STRÖJE WILKENS.	1
II. IDEAS DE CONVERSACION.	2
III. RELACIONES BILATERALES CON SUECIA.	3
IV. POLITICA INTERNA DE SUECIA.	5
V. POLITICA EXTERIOR DE SUECIA.	6
VI. ANEXOS	
- SITUACION ECONOMICA INTERNA DE SUECIA.	7
- PERFIL DE LA COLONIA CHILENA EN SUECIA.	8

Curriculum Vitae
Excm. Señora Embajadora de Suecia en Chile
MADELEINE STRÖJE WILKENS

FECHA DE NACIMIENTO

15 de agosto de 1942

ESTADO CIVIL

Casada (3 hijos)

PRINCIPALES ACTIVIDADES

- 1967 Ingresó al Ministerio de Relaciones Exteriores.
- 1970-1973 Segundo Secretario en Delegación de Suecia ante Naciones Unidas en Nueva York.
- 1973-1975 Destinada en la Oficina del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), en Santiago de Chile.
- 1975-1981 Primer Secretario en el Ministerio de Relaciones Exteriores.
- 1981-1985 Destinada en la Oficina del PNUD en Nairobi, Kenya.
- 1986-1988 Consultoría privada.
- 1988-1990 Director adjunto del Stockholm International Peace Research Institute (SIPRI).
- 1990-1992 Ministro en el Ministerio de Relaciones Exteriores y Rectora del equivalente de la Academia Diplomática.

IDEAS DE CONVERSACION ENTRE
S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA Y
LA EMBAJADORA DEL REINO DE SUECIA SEÑORA
MADELEINE STRÖJE WILKENS

1. Intercambio de informaciones sobre la situación política en los respectivos países

2. Asuntos Bilaterales

Políticos

- Expresar la satisfacción por el estado de las relaciones entre ambos países, destacando la reciente visita a Chile del Primer Ministro Carl Bildt.

Económico-comerciales

- En el plano económico, hacer presente que el Gobierno de Chile comparte el interés de los empresarios suecos por hacer negocios con nuestro país, señalando las ventajas que para ello constituye la excelente combinación de la estabilidad y buenas perspectivas que presenta la economía chilena, con la tecnología y amplia experiencia de los empresarios suecos en el desarrollo de sectores de gran potencial en Chile, tales como la hidroelectricidad, silvicultura y el control medioambiental.
- En el plano comercial, sería conveniente hacer presente a la Embajadora Wilkens el deseo del Gobierno por encontrar mecanismos que permitan el ingreso de productos chilenos manufacturados al mercado sueco en condiciones más competitivas.

3. Asuntos Multilaterales

- Reiterar la solicitud de apoyo a la candidatura del señor Rafael Moreno a la FAO.

Cabe recordar que durante la audiencia que S.E. concedió al P.M. Bildt en junio pasado, el Canciller chileno expresó la posibilidad de respaldar a Suecia en su candidatura al Consejo de Seguridad, señalando que si Suecia veía con simpatía la candidatura de Chile a la FAO, ambos aspectos podrían coordinarse.

- Reiterar el interés de Chile por la realización de una Cumbre de Desarrollo Social.
- Expresar el interés del gobierno de Chile por una pronta ratificación de las Convenciones suscritas con ocasión de la cumbre sobre Medio Ambiente y Desarrollo de Río de Janeiro.
- Reseñar los logros de la última Gira de S.E. a Europa.

ANALISIS DE LA RELACION BILATERAL

Con el cambio de gobierno ocurrido en Chile el 11 de marzo de 1990, Suecia puso término a una política de Estado mantenida durante el período del régimen autoritario caracterizada por la firme condena a la ausencia de libertad y las violaciones a los derechos humanos. Asimismo, Estocolmo mantuvo un activo patrocinio a iniciativas destinadas a condenar y aislar al gobierno militar en los organismos internacionales. A su vez, tempranamente se establecieron lazos de cooperación entre la social-democracia sueca, principalmente, y partidos de la centro-izquierda chilena, los que se han extendido paulatinamente a nuevos contactos entre los partidos demócrata-cristianos.

Fruto de este compromiso asumido por la sociedad sueca en su conjunto, fue el significativo aporte financiero otorgado por Suecia al gobierno del Presidente Aylwin, y que ha contribuido al éxito de los programas sociales -especialmente en el campo educacional, de salud y vivienda- desarrollados a lo largo de Chile a partir de 1990.

Las relaciones políticas bilaterales están en un proceso ascendente de consolidación y búsqueda de nuevos espacios que permitan una mayor fluidez de las mismas. La limitante natural está dada por las prioridades de las agendas de política exterior de ambos países condicionadas en parte por sus respectivas posiciones geográficas. En este contexto, Chile es uno de los pocos países de América Latina con el cual Suecia percibe que existen espacios donde puede desarrollarse una fructífera colaboración en diversos planos.

En efecto, la reciente visita a Chile del Primer Ministro, Sr. Carl Bildt - la primera de una Jefe de Gobierno sueco- permitió constatar la excelente disposición y deseos del gobierno y sector privado suecos por estrechar las relaciones políticas, económicas y comerciales entre ambos países. El Premier sueco invitó al Presidente Patricio Aylwin a visitar Suecia próximamente, a coordinar actividades conjuntas en los OO.II. y a concretar la firma de un Convenio de Protección de Inversiones. Al mismo tiempo, reiteró la voluntad de su Gobierno para suscribir un Convenio de Seguridad Social que beneficie a los chilenos residentes en Suecia y ofreció cooperación en materias medio ambientales, energéticas y otras en que su país posee amplia experiencia y tecnología de punta.

En el plano multilateral, y durante la entrevista entre ambos Mandatarios, el Canciller chileno expresó la posibilidad de respaldar a Suecia en su candidatura al Consejo de Seguridad, señalando que si Suecia veía con simpatía la candidatura del señor Rafael Moreno a la Dirección General de la FAO, ambos aspectos podrían coordinarse.

En lo que respecta a las relaciones económicas y comerciales, ellas han estado determinadas por las restricciones al comercio existente en Suecia, que gravan los productos con aranceles que oscilan entre un 5 y 20 por ciento. Ello obedece a la política sueca de no establecer excepciones liberalizadoras, como no sean las que emanen de los acuerdos con la Asociación Europea de Libre Comercio (EFTA) y la Comunidad Europea. Este punto merece un análisis conjunto de las autoridades económicas que permitan avanzar los estudios para buscar mecanismos de beneficio mutuo que permita la flexibilización de estas medidas. No obstante, vale la pena destacar el espectacular crecimiento que han tenido las ventas de vinos chilenos que, se espera, alcancen el presente año a cerca de seis millones de litros.

Por otra parte, la presencia de más de 30.000 chilenos residentes en Suecia debería transformarse en un factor importante en las relaciones y contribuir al estrechamiento de las mismas debido a la continuidad que tendrá la presencia de connacionales y sus descendientes en ese país escandinavo.

Esta especial vinculación creada en el plano político y humano se evidencia al constatar el flujo creciente de autoridades chilenas que han visitado Suecia: los ministros de Relaciones Exteriores, Educación, Agricultura, CORFO y SERNAM, junto a parlamentarios y otras personalidades.

Los dos primeros años del Gobierno del Presidente Aylwin fueron particularmente positivos en el campo de la cooperación sueca a Chile. Sin embargo, la realidad es que nuestro país escapa -por el grado de desarrollo- a los parámetros suecos para mantenerlo dentro de los programas de ayuda. Por ello, los éxitos obtenidos en el desarrollo del programa de mejoramiento de 900 escuelas, así con la transparencia y eficiencia en la administración de los recursos otorgados, hacen factible reacomodar la cooperación bilateral al campo científico y técnico. Ello debiera orientarse a temas del medio ambiente, contaminación, purificación de aguas, tecnología a mediana industria, becas de especialización, etc.

En otro plano, Suecia ha otorgado créditos concesionales al Banco del Estado, los cuales aún no han sido utilizados, y está en estudio el otorgamiento de un crédito a CORFO con las mismas características, lo que demuestra la voluntad por buscar nuevos caminos a la cooperación bilateral.

En la agenda del presente año, y como una muestra más del interés de Suecia por estrechar los vínculos políticos con Chile, cabe señalar las visitas que próximamente efectuarán a Chile dos delegaciones del Parlamento sueco.

Por lo expresado, puede afirmarse que la principal tarea que debemos abordar en el campo de las relaciones bilaterales consiste en traducir los excelentes vínculos políticos existentes entre ambos países en un vehículo para fortalecer nuestras relaciones en los ámbitos económico, comercial, cultural y de cooperación, al tiempo que incrementar la presencia en Chile de inversionistas suecos.

POLITICA INTERNA

Jefe de Estado : Rey Carl XVI Gustav (15.09.1973)

Jefe de Gobierno : Señor Carl Bildt (1991)

Suecia tiene hoy un gobierno de minoría, de centro- derecha, formado por los partidos Moderado, Liberal, Centro y Democracia Cristiana. Transcurridos casi un año de gestión, el futuro del gobierno es incierto debido a las divergencias que enfrenta -entre otras cosas- en materias económicas para superar el inquietante estado de la economía sueca.

A ello debe agregarse que el tercer partido más importante de Suecia -después de la Social Democracia y Moderados- el Partido Nueva Democracia, ha comenzado a restar su apoyo a la coalición cuando han debido aprobarse en el Parlamento proyectos de reformas económicas promovidos por el gobierno.

Nueva Democracia es un partido formado el año pasado en Suecia y que ha recogido el descontento ciudadano por la creciente y masiva presencia de inmigrantes, como por la deteriorada situación económica. Esta conjunción de hechos ha originado un fenómeno nuevo en la sociedad sueca: la aparición de grupos minoritarios que propugnan un racismo xenofóbico expresado a través de actitudes violentas. A pesar de la marginalidad de estos grupos extremos y que cuentan con un mayoritario rechazo de una población educada en el respeto a los derechos humanos, ellos son una prueba de que algo ha comenzado a cambiar en este país escandinavo. La alta votación lograda por Nueva Democracia y la creciente presencia que le asignan las encuestas, confirman la apreciación anterior.

El panorama político sueco, contrastado por los recientes sondeos de opinión pública, muestran que la Social Democracia sigue siendo el principal partido y el con mayores posibilidades de volver nuevamente al poder, ante la eventualidad que el gobierno deba llamar a elecciones anticipadas. Los social-demócratas están capitalizando la difícil coyuntura económica y el proceso de reformas que lleva a cabo el gobierno con el propósito de adecuar el aparato económico, legislativo y tributario a las exigencias de la Comunidad Europea. La integración a este organismo regional constituye una de las prioridades de la actual administración -que espera materializarla en 1995- en un país acostumbrado a observar con cierta desconfianza las consecuencias que se derivarían de la incorporación a la C.E.

En definitiva, Suecia vive un período de grandes ajustes en su situación interna, caracterizado por la urgente necesidad de adecuar su sistema económico que ha generado un alto nivel de vida a sus habitantes y que ha puesto al país entre los más desarrollados del planeta.

La etapa de profundos cambios que vive actualmente Europa ha alcanzado hasta este país escandinavo, el que deberá abandonar su tradicional aislacionismo para incorporarse al continente. En lo particular, existen dudas de que la actual coalición de gobierno pueda cumplir estos objetivos, debido a que el electorado, afectado en sus niveles de vida, vuelve a apoyar a los social-demócratas y también hace eco del discurso populista de Nueva Democracia.

POLITICA EXTERIOR

Durante más de doscientos años la política exterior de Suecia ha estado basada en el principio de la neutralidad, lo que le permitió permanecer al margen de las dos guerra mundiales que arrasaron Europa en el presente siglo y consolidar aspectos importantes de su proceso de desarrollo.

El término del conflicto Este-Oeste y el progresivo avance del proceso de integración de Europa occidental, aceleraron la posición de Suecia de solicitar su plena incorporación a la Comunidad Europea, que espera concretar en 1995, poniendo en cuestión su histórica posición de neutralidad.

Hoy las prioridades de la política exterior y de seguridad sueca están centradas en consolidar su presencia en Europa, especialmente con los países comunitarios y los Estados Unidos. Por ello mantiene una activa participación en la Conferencia de Seguridad y Cooperación Europea y en el Consejo de Europa. Suecia no es miembro de la Alianza Atlántica y mantiene la responsabilidad de proteger en forma independiente su territorio. Asimismo, por razones históricas y geopolíticas, la nueva realidad surgida en el Norte de Europa ha provocado un acercamiento hacia los países Bálticos, Polonia y Rusia.

Suecia concede especial relevancia en su política exterior a Naciones Unidas. Especialmente ahora en que la ausencia de bloques permite fortalecer la cooperación y entendimiento a nivel planetario en aras a asegurar la paz. Este interés sueco, junto a los demás países nórdicos, se refleja en la política de reforzar las operaciones de mantenimiento de la paz en el marco de Naciones Unidas, razón por la cual ha presentado su candidatura al Consejo de Seguridad de la Organización. En el mismo plano, Estocolmo continuará apoyando activamente los esfuerzos de la Comunidad Internacional para avanzar en la solución de problemas que afectan a la Humanidad: desarrollo, medio ambiente, desarme y derechos humanos, entre otros, continuarán siendo puntos de primer orden de su agenda de política exterior.

América Latina no está en los intereses inmediatos de Suecia y su preocupación por el continente se enmarca en el contexto descrito anteriormente.

REPUBLICA DE CHILE
MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES

A N E X O S

ANALISIS DE LA SITUACION ECONOMICA DE SUECIA

Suecia es uno de los países más desarrollados del mundo y donde los frutos de la riqueza han generado una sociedad de bienestar que brinda reales oportunidades a todos sus habitantes, desconociéndose la marginalidad o pobreza existentes en otras naciones de altos ingresos.

Hoy la economía sueca enfrenta una época de grandes desafíos como resultado del desgaste producido por el modelo de desarrollo seguido, que al parecer, no incorporó oportunamente reformas al sistema. De igual manera, la decisión de integrarse plenamente a la Comunidad Europea, en 1995, exige adaptar el aparato productivo, impositivo y legislativo a las normas comunitarias.

Los problemas más evidentes que enfrenta la economía sueca se reflejan en el alto desempleo que alcanzaba al 4,2% en marzo del presente año, a lo que debe sumarse un 3% de la fuerza de trabajo en cursos de perfeccionamiento; una deprimida actividad industrial; problemas en el sector financiero; y, las divergencias de la coalición gobernante respecto a las medidas que deben aplicarse para superar estas dificultades. De acuerdo a proyecciones de organismos especializados suecos, la cesantía tenderá a aumentar en los próximos doce meses, proyectándose una tasa que varía entre el 5 y 7%, que presionará sobre los programas de absorción de mano de obra y con ello, sobre el presupuesto fiscal. En este escenario, aparecen inciertas las perspectivas y estabilidad del actual gobierno.

El plano coyuntural está caracterizado por dos elementos gravitantes para la industria: la menor demanda externa en los principales mercados para los productos suecos, como son Europa y Estados Unidos, y la menor actividad económica nacional, que ha obligado a la reducción de costos. Este proceso recesivo es agravado por las pesadas cargas sociales, los altos impuestos, el insuficiente nivel de inversiones, y las restricciones que dificultan el establecimiento de empresas extranjeras.

El plan del gobierno de centro-derecha para mejorar la competitividad de las empresas suecas y revertir el proceso recesivo contempla, entre otras medidas, efectuar una reforma fiscal, abrir el mercado a las inversiones extranjeras, la supresión de acuerdos de "cartel" existentes entre empresas y privatizar empresas estatales. La aplicación exitosa de este plan debería permitir un incremento del 2.4% en las exportaciones de bienes y servicios y el crecimiento del 2% de la demanda interna.

El plan de privatización decenal de empresas públicas contempla traspasar al área privada 35 sociedades estatales que incluyen grandes conglomerados farmacéuticos, forestales, mineros y energéticos. Las proyecciones preveen que el estado sueco recaudará alrededor de 1.600 millones de dólares anuales con este proceso de privatización.

En definitiva, el futuro de la economía sueca continuará incierto producto de las profundas reformas que deberán abrir la economía y adaptarla a los parámetros de los países miembros de la Comunidad Europea. La forma de enfrentar este proceso continúa generando disensos internos en el gobierno y sociedad sueca en su conjunto. Ello podría influir decididamente en el futuro de la coalición que actualmente gobierna el país y que no ha logrado aunar criterios al respecto.

PERFIL DE LA COLONIA CHILENA RESIDENTE EN SUECIA

1. Antecedentes Generales

- a. Número de chilenos que han inmigrado a Suecia desde 1973: 29.693 personas.
- b. Al 31 de diciembre de 1991 vivían en Suecia 30.647 chilenos.
- c. A esa misma fecha habían obtenido la nacionalidad sueca 7.975 ciudadanos de origen chileno.
- d. Al 31 de Enero habían retornado a Chile desde Suecia, cerca de 4.000 connacionales.

Fuente: Ministerio de Inmigración de Suecia y Asesoría de Derechos Humanos del Ministerio de Relaciones Exteriores.

2. Perfil de la Colonia

La colonia chilena está estimada en la actualidad en cerca de 32.000 personas de las cuales su gran mayoría la constituyen hoy inmigrantes económicos llegados a Suecia en la década de los ochenta. Este grupo está compuesto por familias de escasos recursos que dejaron el país aprovechando las circunstancias favorable que ofrecía Suecia a ciudadanos chilenos hasta el año 1988. En general, se trata de personas con un bajo nivel educacional y que desarrollan labores manuales, fundamentalmente en el área de servicios en general.

Distinta es la situación de los connacionales que debieron dejar Chile en la década de los setenta por razones políticas. De este importante grupo de personas que se establecieron en Suecia, muchos de ellos emigraron a otros países o regresaron a Chile. El resto se ha incorporado plenamente a la sociedad sueca, cumpliendo funciones en universidades, institutos de investigación, oficinas públicas o empresas suecas. Es necesario destacar que residen en este país numerosos profesionales chilenos, entre los que se cuentan un importante número de médicos.

Lo más probable es que la mayoría de nuestros connacionales no regresen a Chile hasta alcanzar la jubilación sueca. Sus hijos y descendientes permanecerán en ese país por el proceso de asimilación natural que se produce con los inmigrantes en general, por ello se dice que la presencia chilena estará en Suecia por generaciones.

En general la presencia chilena en Suecia es bien vista y no ha sido mayormente afectada por los incipientes brotes de racismo que se han manifestado en sectores de esa sociedad.

PERFIL DE LAS RELACIONES BILATERALES

ENTRE CHILE Y LA REPUBLICA DE TUNEZ

ANTECEDENTES PARA LA PRESENTACION DE
CARTAS CREDENCIALES DE S.E. EL EMBAJADOR HASSINE SOUKI

INTRODUCCION

La República de Túnez, ubicada en el norte del continente africano, tiene una población estimada de 7.909.600 habitantes (1989). Su superficie alcanza a los 163.610 Km² y tiene un Ingreso per cápita de US\$1.230 (1988)

El 20 de marzo de 1956 Túnez obtuvo su independencia. Ese mismo año ingresó a la Organización de Naciones Unidas. Chile lo apoyó.

El año 1961 se establecieron relaciones diplomáticas entre ambos países. El Primer Embajador Concurrente de Chile fue don Eugenio Velasco Letelier, con sede en Argel.

En 1965 se abrió una Misión Residente a cargo de un Encargado de Negocios con Cartas de Gabinete. El año 1969 es Misión fue cerrada.

El año 1981 se reabre, acreditando a don Manuel Atria como Encargado de Negocios con Cartas de Gabinete. Dos años mas tarde se cierra nuevamente.

El año 1989 se establece la Concurrencia desde nuestra Misión Diplomático en Francia.

El año 1990 y tras asumir el nuevo Gobierno de Chile, se reabre nuestra Misión en Túnez. En esta oportunidad asume como Jefe de Misión, la Embajador Sra. Marcia Covarrubias.

La República de Túnez fue uno de los 73 países que copatrocinó la Resolución presentada por Chile respecto a la Cumbre Mundial para el Desarrollo Social.

Túnez comunicó recién este año su voluntad de acreditar en Santiago a un Embajador Concurrente desde Buenos Aires.

SITUACION DE LA RELACION BILATERAL

Ambito Político

En general las relaciones entre ambos países se han desarrollado en un plano más bien formal, destacándose en los últimos años una presencia más activa de Chile en diversos ámbitos tunecinos, en particular, en el área cultural.

Sin embargo, nuestra vinculación con Túnez se ha visto desequilibrada, por cuanto Chile ha tenido una Misión Residente en ese país en tres oportunidades, sin que nunca se observara una acción recíproca de ese Gobierno. Sólo en esta oportunidad, Túnez ha decidido tener un representante a nivel de Concurrencia.

Túnez ha hecho invitaciones a autoridades de Gobierno para que visiten ese país. La más importante es la cursada a Su Excelencia el Presidente de la República don Patricio Aylwin Azócar a comienzo del presente año, a la que se excusó de llevar a cabo por compromisos contraídos anteriormente.

Otras autoridades invitadas son el señor Ministro de Transportes y Telecomunicaciones don Germán Correa, el señor Subsecretario de Relaciones Exteriores don Edmundo Vargas, las que hasta el momento no han podido concretarse

Sin embargo, diversas personalidades chilenas del ámbito político, económico y cultural ya han visitado ese país.

En 1990 tres parlamentarios tunecinos visitaron Santiago con ocasión de la Reunión Interparlamentaria. En junio recién pasado lo hizo una delegación comercial.

Entre los acuerdos bilaterales, se destacan sólo dos. En 1968 se firmó un Convenio Básico de Cooperación Técnica, y en febrero de 1992, se suscribió en Túnez un Acuerdo Marco para la Cooperación en el Desarrollo de las Telecomunicaciones y de los Servicios Postales.

AMBITO COMERCIAL

PERIODO	EXPORTACIONES	IMPORTACIONES	BALANZA COMERCIAL	INTER-CAMBIO COMERCIAL
1985	1119	0	1119	1119
1986	0	57	-57	57
1987	1034	0	1034	1034
1988	4790	0	4790	4790
1989	5671	0	5671	5671
1990	9386	32	9354	9418
1991	7524	0	7524	7524

El intercambio comercial con este país en los últimos siete años no ha sido relevante. Sin embargo, anualmente se ha podido observar un incremento en el comercio bilateral, siendo la Balanza Comercial absolutamente favorable a nuestro país.

La madera constituye el más importante producto que sale desde nuestros puertos con destino a Túnez. En cambio, Chile importa vestuario.

La industria textil, es una de las principales actividades de Túnez, área que se vio severamente perjudicada con la reducción de cuotas de importaciones de vestuarios y textiles por la Comunidad Económica Europea. Desde el punto de vista económico, merece destacarse que en marzo de 1992 fue descubierto un yacimiento de petróleo, que podría producir 100 mill/b/d, con una ganancia de US\$750 millones anuales.

A mediados de junio recién pasado una delegación comercial de seis empresarios visitó nuestro país. Un representante de la Cámara de Comercio y otros hombres de negocios del sector maderero, mecánica, fertilizantes, agrícola y de otros sectores se entrevistaron con diversas entidades del país.

Como resultado de esta visita, ya hay interés por parte de una empresa tunecina, que entre otros, abastece a los Ministerios del Interior y de Defensa de Túnez, de adquirir aparatos de informática y material de defensa personal. Asimismo, un armador está interesado en adquirir barcos "multi-purpose" de 7.200 ton en ASMAR.

En el encuentro que sostuvo el Señor Ministro de Relaciones Exteriores, don Enrique Silva Cimma, con su homólogo tunecino Habib Ben Yahia, en la Cumbre de Río de Janeiro, esta última autoridad manifestó el deseo de su país de incentivar el intercambio comercial con Chile.

El señor Ministro sugirió que le hiciera llegar la documentación sobre la oferta exportable de Túnez, a objeto de analizar la posibilidad de importar algunos productos, y de ese modo equilibrar la Balanza Comercial bilateral.

SITUACION DE POLITICA INTERNA

Autoridades

- Jefe de Estado : Zine El Abidine ben Ali
(Asumió el 07.NOV.1987;
reelecto el 02.ABR.1989)
- Ministro de RR.EE. : Habib Ben Yahia.

La actual Constitución fue promulgada el 1º de junio de 1959, siendo enmendada el 12 de julio de 1988.

Esta Carta Fundamental dispone que el Presidente de la República es el Jefe de Estado y del Poder Ejecutivo. Es electo por sufragio universal y por un período de 5 años, pudiendo ser reelegido. El Presidente es también Comandante en Jefe del Ejército.

El Poder Legislativo es ejercido por la Asamblea Nacional, cuyos miembros son elegidos por sufragio universal cada cinco años, en las elecciones generales para Presidente y parlamentarios.

La Asamblea Nacional puede censurar al Gobierno, ante lo cual el Presidente debe disolver la Asamblea y convocar a nuevas elecciones. Si la nueva Asamblea insiste en la censura, el Gobierno debe dimitir.

Un año después que Túnez se independizó de Francia, 1956, la Asamblea Constituyente proclamó como Presidente al líder de la Independencia Habib Bourguiba, quien gobernó el país con mano férrea hasta noviembre de 1987, cuando fue declarado inhabilitado para gobernar debido a su avanzada edad y precario estado de salud.

El Primer Ministro Zine Al Abdine Ben Ali juró como Presidente.

El nuevo Jefe de Estado hizo reformas que se tradujeron en mayores libertades políticas y la democratización del sistema de gobierno. Se impulsó la política de reconciliación nacional, se permitió la publicación de periódicos de oposición, manteniéndose el control sobre la radio y la televisión. Se concedió amnistía a cerca de 10.000 presos políticos.

Hacia 1988 el régimen de represión de Bourguiba había desaparecido. Un año más tarde se efectúan las elecciones para Presidente y para la Asamblea Nacional. Por acuerdo entre todos los partidos políticos, se designó a un candidato único. Abidine Ben Alí fue reelecto con el 99% de los votos .

El Presidente Ben Alí ha tenido una rígida postura contra los integristas islámicos, cuyas actuaciones terroristas ha condenado severamente. Ha denunciado la existencia de una verdadera "internacional integrista" que perseguiría la edificación de un Estado Teocrático, y cuya coordinación se realizaría en Sudán.

Los integristas han infiltrado a instituciones tales como el Ejército, la Guardia Nacional y la policía. En las investigaciones hechas por el Gobierno se cometieron excésos contra las personas involucradas, produciendo la denuncia de Amnistía Internacional.

En junio pasado, la Liga Tunecina de Derechos Humanos se disolvió por una medida administrativa del Gobierno, al considerarla como una Asociación de carácter general; es decir, ningún miembro de ésta puede asumir un cargo en un partido político, y por otra parte, cualquier persona puede integrarse a ella y su rechazo debe ser justificado. En otras palabras, el Gobierno buscaba el control de esta institución por parte de sus partidarios.

En un pasado reciente hubo rumores sobre un posible reemplazo del Presidente Ben Alí, por dirigentes que manifestaron su claro respaldo a la coalición anti-iraquí durante la Guerra del Golfo. Se trataría de Mohammed Sayed, quien contaría con el respaldo de los Estados Unidos, y un ex Ministro del Gobierno anterior, Mohamed M'Zali. Pero al parecer, ninguna de estas personalidades goza de gran popularidad por su cometido anterior.

A pesar de estas convulsiones, el Jefe de Estado ha manifestado que mantendrá firme su compromiso con la democracia y el respeto de los Derechos Humanos. En días pasados el Gobierno hizo modificaciones en su Gabinete, designando a varios tecnócratas en el sector justicia, finanzas, Medio Ambiente, Cooperación Internacional e Inversión Extranjera.

SITUACION DE POLITICA EXTERNA

Túnez ha jugado un rol importante en su región, caracterizándose por la moderación, particularmente en lo que se refiere a su relación con el mundo árabe. En efecto, Túnez goza de gran prestigio en ese contexto y es sede de la Organización para Liberación Palestina (OLP).

No descuida su relación con el resto de los países africanos, y es miembro pleno de la Organización de la Unidad Africana (OUA). Así por ejemplo, en la capital, el Congreso Nacional Africano tienen una sede, y en una reciente visita que Nelson Mandela efectuó, fue recibido con honores de Jefe de Estado.

Su relación con el resto del mundo ha estado fuertemente condicionada por la necesidad de ayuda exterior, la que proviene principalmente de países occidentales y en particular de Estados Unidos, Alemania y Francia.

Luego de la invasión de Irak a Kuwait, Ben Alí condenó el despliegue de tropas extranjeras en el Golfo, indicando que ello contrariaba los intereses árabes y la paz mundial. Pronunciamiento que debió estar influido por el creciente apoyo nacionalista árabe a Irak que existe dentro del país, que en febrero de 1991 llegó al 93%.

Se creó el Comité Nacional para el Apoyo de Irak, que agrupó a la mayoría de los partidos opositores y a las asociaciones profesionales, quienes demandaron la supresión de relaciones diplomáticas con Arabia Saudita y Egipto, y el envío de voluntarios a Irak.

Tras la derrota de Hussein, el Gobierno de Túnez ha tratado un nuevo acercamiento hacia occidente. En 1991 los Estados Unidos redujeron considerablemente la ayuda, suspendiéndose toda cooperación militar.

Ahora la economía tunecina se dirige a una etapa más estable, que se funda en una política constante y de ajuste desde hace seis años; en una política presupuestaria restrictiva y en la reducción de importaciones. Ha recibido el apoyo del FMI y del Banco Mundial.

Recientemente, a nivel latinoamericano, Túnez firmó con Argentina, un Acuerdo sobre promoción y protección recíproca de las inversiones. Asimismo, se estudiará un acuerdo de supresión de visas. Desde mayo recién pasado, se analizan las posibilidades y medios de cooperación en el campo de la tecnología agrícola.

Curriculum Vitae
SEÑOR HASSINE SOUKI
EMBAJADOR DE TUNEZ

Fecha de Nacimiento

3 de noviembre de 1939 en Bekalta (Túnez).

Estado Civil

Casado (tiene dos hijos).

Estudios Superiores

Derecho y Ciencias Económicas

Diploma de Lengua y Cultura Española

Carrera Diplomática

- Ingresa al Ministerio de Relaciones Exteriores en 1964.
- Ha ocupado cumplido misiones en el exterior en Dakar, Marsella, Hamburgo, Munich, Madrid y Atenas.
- Encargado de Negocios en Buenos Aires el 2 de febrero de 1991.
- Embajador de Túnez en Buenos Aires desde el 23 de marzo de 1992.

Administración Central

Ha ocupado los siguientes cargos:

- Jefe Adjunto del Protocolo Diplomático.
- De 1979 a 1982 y de 1988 a abril de 1990 trabajo como Agregado del Gabinete del señor Ministro.
- En 1990: Subdirector de las Organizaciones y Conferencias Internacionales.

Detiene varias condecoraciones tunecinas y extranjeras, entre ellas la de Orden de Río Branco del Brasil.